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今年 3 月 28 日，国家发改委召开的
2012年全国经济体制改革工作会议决定，
全国范围内将于 6 月 1 日起施行阶梯电
价。国家发改委在居民阶梯电价上的总
体设计原则是，第一档按照80%覆盖率比
例确定电量标准，电价保持稳定；第二档
按照 95%的覆盖率比例确定，每度提高 5
分钱以上；超过第二档用电量的为第三
档，每度提高0.30元。

截至目前，全国已有27个省份公布阶
梯电价听证方案，方案中，首档电量的确
定最受关注。

5月以来，北京、上海、浙江、江苏等多
省市针对阶梯电价实施方案召开听证会。
在已经举行听证会的19个省份里，有15个
省份的代表认为该省首档电量定得太低。

记者发现，不管是东部还是西部地
区，都有代表表示，该省的首档电量定得

太低，需要调高。
其中，山东近九成代表对方案“有意

见”，江苏更是没有一个消费者代表赞同
方案。

与之相反的是上海、北京、浙江、广东
这些首档电量定在 200度以上的省市，代
表们对此异议不大，主要集中在是按季度
还是年度收费等其他问题上。

专家分析 对于山东、江苏多数
代表不满首档电量过低，北京工商大学经
济学院经济研究中心主任周清杰认为，山
东、江苏的经济发展水平较高，同时，城乡
之间差异也大。在其经济相对发达的地
区，居民消费水平也高，首档电量在划定
时可能未充分考虑到这部分居民的需求。

国家电网能源研究院总经济师李英
告诉记者，基本电量的确定应综合考虑各
地气候、经济发展水平、居民收入等因素。

中国渔民被朝鲜扣留
外交部称属渔业纠纷

近日，有媒体报道称，3艘中国渔船在
中国海域捕鱼时，被朝鲜不明身份人员控
制，29名船员被扣留。对方要求每家船主
汇款后才放人放船。

昨天上午，外交部表示，正在进一步核
实情况，并与朝方保持密切沟通。

有幸逃脱的船员张先生透露，8日凌晨
4 时 30 分，他们在中国海域即东经 123 度
57分、北纬 38度 05分海区作业时，辽丹渔
23979无端遭不明身份人员强行押走。

13 时，辽丹渔 23528、辽丹渔 23536 两
船在同一海域被同一伙人强行押走，至此3
船共有渔民29人下落不明。

据悉，当天逃回来的渔民迅速向大连
市海警一支队、丹东市海警二支队、沈阳武
警边防总队、丹东市渔港监督局等部门报
案，各部门纷纷表示将处理。

5月9日8时50分，船上的人质通过不
明身份人员的卫星电话来电称，对方已将
渔船押到朝鲜海域，并要被扣押的 3 船船
主汇款后可放船。

外交部发言人表示，中方已注意到相
关报道。从目前掌握的情况来看，中方有
关渔船被扣应属渔业案件。中方正在进一
步核实情况，并与朝方保持密切沟通，争取
有关问题尽早得到妥善解决，并确保我公
民安全与合法权益。 据《法制晚报》

国台办：
愿就人权法治与台方对话

国务院台办发言人杨毅 16 日在例行
新闻发布上应询表示，我们愿在两岸政治
对话的进程中就双方关心的问题，包括人
权、法治等问题平等地交换意见，以增进彼
此了解。

有记者问，日前台湾两岸事务主管部
门负责人表示两会第八次会谈期间，台湾
方面将就大陆的人权状况表达立场，请问
发言人对此有何评论？杨毅作上述回答。

他说，我们一贯重视保障人权，大陆在
社会主义民主政治建设方面取得了重大成
就，得到大陆民众广泛的认同和支持。台
湾一些人不了解大陆情况，在那里说三道
四，指手画脚，是不合时宜的。

他表示，按照两会制度化协商安排的
惯例，两会第八次会谈将于今年上半年在
台湾举办，具体时间还有待两会商量确
定。届时两会将签署两岸投资保护和促进
协议以及两岸海关合作协议。

有记者问，台湾当局领导人马英九将
于 5月 20日开始下一个任期，大陆方面对
两岸关系未来 4 年有何期许？杨毅表示，
在反对“台独”、认同“九二共识”的基础上
巩固深化两岸关系和平发展，符合两岸同
胞的共同愿望，符合中华民族的整体利
益。 据新华社电

统筹 周旷达 编辑 黄修成 校对 咏梅 版式 金驰

A21
CHINA NEWS

20122012年年55月月1717日日 星期四星期四

A21、A22

19省市举行阶梯电价听证
都说首档电量定低了

京沪年度用电方案
其他省份“羡慕忌妒恨”

注：部分省份公
布了不只一套方案，
本表中列举的均为第
一套方案

●贵州省(已听
证) 每 年 3～11 月
150度

12月至次年2月
190度

●云南省(未听
证)丰水期5～11月不
分居民用电量多少，
执行每度0.467元

12月至次年4月
的枯水期120度

距离全国范围内实施梯级电价还剩不足半个月的时间，上周，北京等地陆
续召开居民阶梯电价听证会。记者统计，目前已有19个省市举行了听证会。

其中，15个省份听证代表认为首档电量定得太低；年度方案受追捧，有8
省份代表青睐北京、上海提出的年度用电方案。

此外，5省份代表提出，应考虑家庭人口因素，三代同堂家庭应按人头算电
价；更有6个省份代表提出，多用电多掏钱，少用也应享优惠。

专家称，首档电量的设置必须考虑当地普通居民的生活需求。

焦点三
北京上海按年结
8省份很“羡慕”

从已经举办听证会的 19
个省份来看，其中，8个省份(超
四成)的代表更加青睐北京、上
海提出的年度用电方案。

所谓年度用电方案，是指
为解决季节性用电差异问题而
采取的以年为周期执行居民阶
梯电价方案。具体来说，以北

京方案一为例，一户居民用户全年不超过2760
度(230度乘以 12个月)的电量，执行第一档电
价标准0.4883元/度。

而山东代表们认为，山东的特点是春秋
短，夏冬长，相当一部分人群冬天取暖夏天享凉都需
要使用电器，如果按照每户一月一收的方式，夏冬季
节绝大部分普通市民用电可能都会超过首档电量。

同时，海南、贵州、广西等省份的部分代表也提
出了按年结算的方案更合理。

专家分析 厦门大学能源经济研究中心主任林伯强表示，

从目前情况来看，年度方案包容性较大，既考虑了一般月度的基本
容量，也考虑了不同季节不同的用电量，居民可根据家庭实际情况
自己掌握。以年为周期，冬季与夏季的用电可以与春秋平摊开来，
市民的用电成本增加幅度会减小。周清杰则认为，年度方案的实施
成本较低，既减少了相关部门的工作量，也方便了居民生活。

焦点四 三代同堂家庭应按人头算电价
从已公布听证方案的省份看，各地方案均未考虑家庭人口因素，不细分大家庭还是小家庭。

除内蒙古将蒙东、蒙西分开听证外，其余省份均以省份为单位统一制订听证方案。
记者发现，19个已举行听证会的省份里，有5个省份的代表提出应按人头计算电价。

专家分析 周清杰认为，按人口数收取电费更加科学。但是，按人口数算仍需以户为单位

统计用电量，再除以人口数计算、收取电费，操作不便。
林伯强表示，由于家庭人口数处于变动中，把人口数考虑进来会比较复杂，执行起来有困难。

焦点二
多用电多掏钱少用也应享优惠

各地阶梯电价听证方案出台后，引发
社会广泛关注，不少群众质疑阶梯电价有
变相涨价之嫌。

记者发现，从目前各地公布的听证方
案看，均为第二档、第三档单边上涨，仅对
城乡低保户和农村五保户给予10度到15
度的免费额度。对于少用电的用户却没
有任何鼓励政策。

各省召开听证会后，目前已有河南、
山东、山西、江苏、宁夏、广西 6 个省份的
代表提出，不仅多用要加价，少用也应给
予一定的优惠政策。

专家分析 李英表示，目前我国
居民用电已享有一部分补贴，与国内相
反，国外居民电价一般是工业电价的
1.5～2倍。

周清杰表示，在上
涨的同时，要让公众明
白定价依据是什么，上
涨多少才合适。之所以
使公众觉得阶梯电价有
变相涨价之嫌，主要还
是政府和公众之间的统
计信息不对称，缺乏成
本公开和监审机制。
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宁夏 内蒙古 陕西 安徽

黑龙江 广西 湖北

140

山西 海南 甘肃

150
辽宁 江西

170 四川 河北

180 福建

190 山东

200重庆 天津

204 江苏

210 广东

213 浙江

230 北京

260 上海
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